
Областная газета  www.kuzbass85.ru

98 (26466) Четверг, 1 сентября 2016Издается с 7 января 1922 г.

Парад стройности
Вчера в Кемерове завершился самый массовый 
и самый долгосрочный кузбасский телепроект 
«Жги-шоу!», участники которого с начала года 
сбросили в общей сложности почти тонну лиш-
него веса

По четыре пуда 
интриги

Проект был организован гу-
бернским телеканалом «СТС-
Кузбасс» при поддержке адми-

нистрации Кемеровской области. 
Победители в личном и команд-
ном первенстве получили в пода-
рок соответственно по «БелАЗу» 
и «КамАЗу» угля (более 40 тонн 
и более 10 тонн топлива).

А перед этим было проведено 
публичное взвешивание участни-
ков в присутствии строгого жюри 
и экспертов. С наибольшим вол-
нением наступали на весы две 
конкурсантки – Маргарита Ко-
стюнина из Киселевска и Гали-
на Торопова из Белова. Именно у 
них две недели назад был зафик-
сирован самый впечатляющий 
показатель – обе скинули по 60 
килограммов. И теперь резуль-
тат последнего этапа работы над 
собой должен был показать, кто 

же лучший. В итоге победитель-
ницей признана Маргарита, сбро-
сившая 60 кг 400 г веса.

Наступает черед взвешива-
ния команд. Среди них на про-
тяжении всего проекта были 
и лидеры, и отстающие. А фи-
нальное взвешивание показыва-
ет: больше всех похудела коман-
да Белова, общий вес, который 
сбросили ее участники, составил 
271 килограмм, или 26,9%.

Окончание на 8-й стр.

  Участники проекта «Жги-шоу» провели парад стройности: они пронесли огромные мешки, символизирующие сброшенные килограммы. Фото Федора Баранова.
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  Фото Федора Баранова.

Родной праздник открытий
Уважаемые кузбассовцы!

Дорогие педагоги, преподаватели, 
школьники, студенты, родители!

Примите самые тёплые поздравления 
с волнующим, добрым, радостным празд-
ником – Днём знаний! Сегодня улицы Куз-
басса расцвечены яркими красками осен-
них цветов, улыбками учителей, детей и их 
родителей. Ведь 1 сентября давно стал по-
настоящему родным, семейным праздником, 
он объединяет людей самого разного возрас-
та, разных поколений: и родителей, и бабу-
шек, и дедушек. Все мы когда-то учились в 
школе, получали знания в профессиональ-
ных учебных заведениях. И сегодня в оче-
редной раз храмы знаний и науки гостепри-
имно распахнули двери для своих учеников.

В этом году 303 тысячи ребят сядут за 
школьные парты, в том числе 35800 перво-
классников впервые переступят порог шко-
лы, откроют для себя удивительный, инте-
ресный, бесконечный мир знаний.

Более 120 тысяч студентов начнут заня-
тия в вузах, техникумах, профессиональ-
ных колледжах.

Для нас важно, чтобы все наши дети 
учились в современных учебных заведени-
ях и получали глубокое, разностороннее, 
качественное образование. Поэтому для 
подрастающего поколения мы постарались 
создать достойные условия и для учёбы, и 
для творчества, и для занятий спортом, и, 
конечно, для активного отдыха.

Уже стало доброй традицией новый 
учебный год начинать с открытия новых 
школ. И в этом году 1 сентября в Кузбас-
се открывается ещё одна новая цифровая 
школа №85 в городе-спутнике Лесная По-
ляна. Кстати, у нас в области построено 
уже шесть цифровых школ.

Кроме того, сейчас ведём строительство 
ещё четырех современных школ в городах 
Кемерово, Новокузнецке, Калтане и Гу-
рьевском районе.

Для нашей учащейся молодёжи уже 
18 лет действует мощная, продуманная си-
стема поддержки. Несмотря на трудную 
экономическую ситуацию, мы сохранили 
все наши кузбасские льготы для подраста-
ющего поколения.

Шестнадцатый год подряд мы прово-
дим областную акцию «Первое сентября – 
каждому школьнику», помогаем малообе-
спеченным семьям собрать ребятишек в 
школу: выделяем каждой семье по 5 тысяч 
рублей, а многодетным семьям, где воспи-
тывается четверо и более детей школьного 
возраста, выделяем по 10 тысяч на семью.

В рамках акции ежегодно более 35 ты-
сяч семей бесплатно получают одежду, об-
увь и школьные принадлежности.

А всем выпускникам школ из малообе-
спеченных семей выделяем из областного 
бюджета по 10 тысяч рублей для подготов-
ки к выпускному балу. С 2009 года такую 
поддержку получили 15325 выпускников.

Особо поддерживаем тех ребят, которые 
хорошо учатся, достигают успехов в творче-
стве, спорте, активно занимаются обществен-

ной работой. Наши лучшие школьники и сту-
денты получают губернаторские и именные 
стипендии, областные гранты, премии.

Начиная с 2014 года самым достойным вы-
пускникам школ – лидерам в учёбе – вручаем 
наши областные золотые и серебряные меда-
ли «За успехи в учении». За три года медали-
стами Кузбасса стали 2440 выпускников.

В прошлом году объявили новую акцию 
«Тысяча велосипедов – детям Кузбасса», а 
практически вручили на сегодняшний день 
более девяти тысяч.

Конечно, вручаем только лучшим школь-
никам, отличникам учёбы, одарённым, та-
лантливым детям из малообеспеченных, 
многодетных семей из всех городов и районов 
области. Это тоже наша областная награда за 
добросовестный ученический труд.

Кроме того, все наши отличники пользу-
ются правом бесплатного проезда на город-
ском транспорте, в том числе и во время ка-
никул.

Студентам вузов и техникумов из малоо-
беспеченных семей, которые учатся на плат-
ной основе, продолжаем выдавать льготные 
безвозвратные ссуды на обучение, обеспе-
чиваем льготный проезд на общественном и 
междугородном транспорте, бесплатное ле-
чение в студенческих поликлиниках, бес-
платные садики для детей из студенческих 
семей и многое другое.

Уже третий год подряд студентам вузов – 
очникам, которые снимают квартиру, выпла-
чиваем компенсацию арендной платы за жи-
льё – 20% от стоимости аренды. 

Это только по-крупному часть наших мер 
поддержки учащейся молодёжи, которая дей-
ствует в Кузбассе. Мы и дальше будем вводить 
новые льготы для молодёжи, укреплять нашу 
систему социальной помощи школьникам, 
студентам и работникам образования.

Дорогие земляки!
Ещё раз поздравляем всех вас с праздни-

ком – Днём знаний!
Особые поздравления нашим любимым 

учителям и всем работникам образования! 
Примите самые добрые пожелания счастья, 
благополучия, удачи, а главное, радости 
труда и творческого вдохновения!

Школьникам и студентам желаем 
успешной учёбы, ярких творческих побед и 
спортивных достижений! Пусть сегодняш-
ний день станет хорошим стартом на весь 
учебный год.

А нашим первоклассникам желаем, чтобы 
дорога в мир знаний была интересной и ув-
лекательной. В добрый путь, дорогие ребята!

Крепкого здоровья, хорошего настроения, 
мира и добра нам и нашим детям!

С уважением,
губернатор Кемеровской области

А.Г. Тулеев,
председатель Совета 

народных депутатов Кемеровской области 
Е.В. Косяненко,

главный федеральный инспектор
по Кемеровской области

И.В. Колесников.

Базовая отрасль экономики
Уважаемые кузбассовцы!

В первое воскресенье сентября в 
России отмечается профессиональ-
ный праздник – День работников не-
фтяной и газовой промышленности.

Это праздник всех, кто связал 
свою судьбу с нелегкой профессией 
геологов, буровиков, разработчиков, 
строителей, транспортников, техно-
логов и множеством других нефтя-
ных и газовых специальностей. От 
деятельности работников нефтяной 
и газовой промышленности зависит 
бесперебойная работа всех отраслей 
экономики.

К своему профессиональному 
празднику отрасль подошла с хоро-
шими показателями. В 2015 году га-
зовики поставили в Кузбасс более 
3 млрд кубометров природного газа. 
На нефтеперерабатывающих заводах 
переработано 4 млн 192 тыс. тонн 
нефти. А за семь месяцев 2016 года 

– уже более 2 млн тонн нефти. Прак-
тически весь прирост в отрасли обе-
спечивается за счет строительства 
новых современных заводов и рекон-
струкции действующих. Благодаря 
этому в области растет производство 
качественных, конкурентоспособ-
ных нефтепродуктов. Предприятия 
работают рентабельно, растут пла-
тежи во все уровни бюджета, увели-
чиваются инвестиции в техническое 
перевооружение, повышается зара-
ботная плата, улучшаются социаль-
ные условия трудящихся, обеспечи-
вается помощь ветеранам и детям.

В числе наиболее эффективных 
предприятий – общество «Газпром 
трансгаз Томск». В Кузбассе действу-
ют три линейно-производственных 
управления магистральных газопро-
водов: Кемеровское, Новокузнецкое и 
Юргинское. Они обслуживают почти 
800 км газопроводов, ведут масштаб-
ное обновление газотранспортной си-
стемы в соответствии с современны-
ми техническими требованиями.

С 2008 года действует новое на-
правление в газовой отрасли – добы-
ча метана из угольных пластов. Его 
успешно реализует общество «Газ-
пром добыча Кузнецк». Ежегодно 
объем добычи газа растет. В 2015 году 
добыто около 14 млн кубометров газа, 
это почти в два раза больше, чем в 
2014 году. А за первое полугодие 2016 
года добыто более 7 млн кубометров 
газа. Сегодня действуют 29 скважин 
по добыче газа. Общество использу-
ет современные технологии, которые 
позволяют повысить эффективность 
и безопасность газодобычи.

Стабильно работает новокуз-
нецкая компания «Сибирь-Энер-
го», которая поставила в область 
для испытаний в технологических 
условиях первый самосвал, рабо-
тающий на сжатом природном газе. 
Сегодня прорабатывается возмож-
ность использования не только 
сжатого природного газа, но и сжи-
женного природного газа, это по-
зволит более эффективно исполь-
зовать газ на крупнотоннажной 
карьерной технике и маневровых 
тепловозах. Компания «Сибирь-
Энерго» закончила строительство 
малотоннажного завода, который 
будет производить сжиженный 
природный газ для обеспечения 
техники топливом.

Реализацию природного газа на 
территории Кемеровской области 
осуществляет общество «Газпром 
межрегионгаз Кемерово». С 2012 
года общество реализует программу 
развития газоснабжения и газифика-
ции Кемеровской области.

Продолжается увеличение неф-
теперерабатывающих мощностей. 
Сегодня производственную деятель-
ность ведут девять нефтеперераба-
тывающих предприятий мощностью 
переработки 5,5 млн тонн нефти в 
год.

Самый крупный из них – Яй-
ский  нефтеперерабатывающий за-
вод, филиал общества «НефтеХим-
Сервис». Мощность переработки 
нефти на сегодня составляет 3,3 млн 
тонн в год. В марте 2016 года приня-
то решение о начале строительства 
второй очереди Яйского НПЗ. В ре-
зультате завод в два раза сократит 
производство мазута в пользу свет-
лых нефтепродуктов. Это же позво-
лит увеличить глубину переработки 
нефти с 62% до 75%.

К 2019 году планируется запустить 
бензиновый блок, и «НефтеХимСер-
вис» выйдет на рынок с новым для 
себя продуктом – высокооктановым 
бензином в объеме 700 тыс. тонн в 
год. В дальнейшем «НефтеХимСер-
вис» планирует углубить переработку 
нефти до 90% и выше. Выход завода 
на проектную мощность планируется 
в 2025 году. Это обеспечит поступле-
ние в бюджет области дополнитель-
но до 3 млрд рублей налоговых пла-
тежей, создание 1200 рабочих мест и 
около 2500 в смежных организациях, 
а самое главное – производство кон-
курентоспособной продукции.

На севере Кузбасса продолжают-
ся работы по вводу новых мощностей 
на Анжерском НПЗ, НПЗ «Северный 
Кузбасс», Итатском НПЗ, «НПЗ Юж-
ной Бункерной Компании».

Как видите, сделано немало. Самое 
главное, в Кузбассе устойчиво раз-
вивается совершенно новая отрасль. 
Впереди масштабные задачи. В бли-
жайшем будущем планируем увели-
чение объемов переработки нефти и 
добычи газа из угольных пластов. Это 
позволит значительно уменьшить за-
висимость региона от внешних по-
ставок ГСМ, а самое главное, повы-
сить безопасность шахтерского труда. 
Сегодня нам жизненно необходимы 
ускоренная реконструкция, техниче-
ское перевооружение, введение но-
вых производственных мощностей.

Серьезной проблемой остается 
сохранение экологии. Поэтому важ-
нейшей задачей для руководителей 
нефтегазовых предприятий должно 
стать строительство современных 
систем очистки. К тому же указом 
президента РФ 2017 год объявлен Го-
дом экологии.

Многое предстоит сделать и по ре-
шению социальных вопросов: повы-
шению заработной платы, созданию 
новых рабочих мест, оказанию помо-
щи ветеранам, строительству жилья, 
охране труда и организации отдыха.

Уважаемые работники нефтегазо-
вой промышленности!

Поздравляем вас с профессио-
нальным праздником!

Спасибо за достойный труд, высо-
кую ответственность, преданность 
своему делу.

Желаем вам новых производ-
ственных успехов!

Здоровья и благополучия вам и 
вашим семьям!

С уважением,
губернатор Кемеровской области

А.Г. Тулеев,
председатель Совета 
народных депутатов 
Кемеровской области

Е.В. Косяненко,
главный федеральный инспектор 

по Кемеровской области
И.В. Колесников.
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панорама новостей //  охрана природы

«Бачатским сопкам» быть

Администрация Беловского района приняла положительное 
решение по созданию в пределах муниципалитета новой особо 
охраняемой природной территории.

Напомним, вопрос о необ-
ходимости сохранения Бачат-
ских сопок в Беловском районе 
учёные подняли ещё в прошлом 
году на общественных слушани-
ях. По словам специалистов, по-
всеместная угледобыча сильно 
изменила местную уникальную 
природу. Бачатские сопки, как 
и Караканский хребет (получил 
статус ООПТ в 2012 году), – по-
следние из оставшихся в регио-
не участков степного ландшафта. 
Здесь на каменистых местооби-
таниях еще сохранились бога-
тые и разнообразные по составу 
мелкодерновинные, полынно-
ковыльные, каменистые степи с 
чрезвычайно редкими растени-
 ями, такими как флокс сибир-
ский, копеечник Турчанинова, 
лук Водопьяновой. С помощью 
семенного материала, взятого 
на Бачатских сопках, этой осе-
нью планируется восстановить 
5 га степи на отвалах в Белов-
ском районе. 

На небольшой территории 
обитают шесть видов беспоз-
воночных, входящих в област-
ную Красную книгу: жуки усач 
люцерновый и корнежил ре-
бристый, бабочки бархатница 
брисеида и червонец огненный, 
шмель армянский и шмель пят-
нистоспинный.

Как сообщил региональный 
координатор проекта ПРООН-
ГЭФ «Задачи сохранения био-
разнообразия в политике и 
программах развития энергети-
ческого сектора России» Юрий 
Манаков, на сегодняшний день 
на уровне муниципалитета при-
нято решение выделить 700 га 
для создания природного заказ-
ника «Бачатские сопки». То есть 
самый сложный вопрос решен, 
и остается провести экологиче-
скую экспертизу. По мнению со-
беседника газеты, территория 
получит официальный статус, 
возможно, уже в этом году.

Ксения Гордийчук. 

//  фотофакт

  ПОСВЯЩЕНИЕ В КАДЕТЫ. 672 новых воспитанника были посвящены вчера в первокурсники 
губернаторских учреждений Кузбасса. Замгубернатора Елена Пахомова отметила, что в этом 
году исполняется 18 лет, как был основан первый в Кузбассе кадетский корпус. Сейчас их семь. 
Ежегодно в них обучается около 1,5 тыс. детей. За 18 лет высококачественное образование по-
лучили более 8 тыс. детей. Все воспитанники губернаторских учебных заведений находятся на 
полном гособеспечении. Ежегодно на эти цели направляется около 350 млн рублей. В завер-
шение церемонии первокурсники получили значки губернаторских учебных заведений и празд-
ничную премию. Фото Федора Баранова.

//  решение

С дачи – на выборы

По инициативе Амана Тулеева 18 сентября объявлен бес-
платный проезд в пригородном транспорте.

Ранее губернатор принял 
решение, что 18 сентября, в 
единый день голосования, 
кузбассовцы смогут бесплат-
но пользоваться городскими 
троллейбусами, трамваями и 
автобусами, кроме маршрут-
ных такси.

Теперь эта мера поддержки 

расширена, и в день выборов 
проезд будет бесплатным как 
в городском транспорте, так 
и в пригородных автобусах. 
Это позволит кузбассовцам 
добраться до избирательно-
го участка и воспользовать-
ся своим правом голоса, даже 
если они находятся за горо-

дом — на даче или в гостях.
Напомним, 18 сентября в 

стране пройдут выборы в Го-
сударственную Думу. Кроме 
того, в Кузбассе состоятся вы-
боры главы Кемерова и 14 Со-
ветов народных депутатов на-
селенных пунктов, а также 
дополнительные выборы де-
путатов в 11 муниципальных 
Советов.

Пресс-служба АКО.

Нефтегазовая отрасль по-прежнему является 
одним из важнейших секторов экономики, от ди-
намичного развития которого во многом зависит 
будущее нашей страны в целом и комфортные ус-
ловия жизни каждого из ее жителей.

На протяжении многих лет залогом процвета-
ния нефтегазового комплекса был и остается до-
бросовестный труд десятков тысяч людей не-
скольких поколений. Отрадно осознавать, что в 
успешное развитие отрасли вносят вклад и наши 
трудовые коллективы.

В этот праздничный день искренне желаю всем 
новых успехов в работе, крепкого  здоровья, се-
мейного благополучия и всего самого доброго!

С уважением,
Н.В. Двойнишникова,

генеральный директор
ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово».

Уважаемые коллеги, партнеры, друзья!
От всего сердца поздравляю вас с профессиональным праздником – 

Днем работников нефтяной и газовой промышленности!

// погода

1 сентября 2 сентября 3 сентября
 +18 – +20

+4 – +6
+19 – +21

+4 – +6

+17 – +19
+4 – +6

+19 – +21
+4 – +6

Кемерово +14 – +16

Новокузнецк

+4 – +6
+15 – +17

+3 – +5

//  благоустройство

Новое призвание Шурика 

Вчера в Прокопьевске, в Молодёжном парке, открылась скуль-
птурная композиция «Студенты».

Это образы знаменитых «гай-
даевских» экранных героев Шу-
рика и Лидочки, которые выпол-
нены в натуральную величину. 
Общий вес бронзового памятни-
ка с постаментом – 1,7 тонны. Ав-
тор скульптуры –известный крас-
ноярский скульптор, член Союза 
художников РФ, лауреат премии 
Кузбасса Константин Зинич.

Такой подарок горожане полу-
чили на 85-летие Прокопьевска. 
Отметим, что в городе  сейчас 43 
памятника и скульптурных ком-
позиции. Они посвящены шахтё-
рам, строителям, коммунальщи-
кам, защитникам правопорядка, 
спортсменам, художникам, пра-
вославным святым.

Вера Скворцова.

  Фото Владимира Кольцова.
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//  криминал

Атака с газом

В Междуреченске попытка кражи с угольного предприятия едва 
не обернулась для воришки гибелью.

Во время обхода территории 
сотрудники службы охраны за-
метили, что дверь в законсерви-
рованное здание подъемной ма-
шины открыта, а рядом в кустах 
лежат сапоги, перчатки и рюк-
зак с деталями. Заподозрив не-
ладное, охранники позвонили в 
полицию. Вскоре прибывшие со-
трудники уголовного розыска за-
держали троих злоумышленни-
ков, которые пытались украсть 
детали шахтового оборудования. 
По информации пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеровской об-
ласти, один из них оказался быв-
шим работником предприятия, 
он многое знал о данном объекте 
и, по сути, стал инициатором кра-
жи. Его приятели ранее уже были 

судимы за воровство и к моменту 
кражи отбывали условное нака-
зание. На допросе подозреваемые 
рассказали, что вначале обследо-
вали здание раздельно. А потом 
двое из них наткнулись в подвале 
на третьего подельника – тот был 
без сознания (скорее всего, нады-
шался углекислым газом). Испу-
гавшись, они бросили добычу и 
поспешили к нему на помощь…

Сейчас все трое под следстви-
ем. За покушение на кражу каж-
дому из них грозит до пяти лет 
лишения свободы. Тем, кто уже 
был осужден условно, новое на-
казание добавят к прежнему – и, 
очевидно, этот срок вряд ли бу-
дет условным.

Владимир Дмитриев.

//  предпринимательство

Форум для бизнес-леди

2-3 сентября в Калтане пройдет очередной, уже третий по 
счету региональный форум предпринимателей «Кузбасс: 
территория бизнеса – территория жизни». 

Впервые в его рамках бу-
дет работать специально выде-
ленная площадка для предста-
вительниц женского малого и 
среднего бизнеса. Ожидается, 
что форум соберет более ше-
стисот участников, в том чис-
ле из других регионов Сибир-
ского федерального округа. 
Женскую площадку уже сей-
час планируют посетить бо-
лее ста человек. Ее работа бу-
дет насыщена всевозможными 
тренингами. Бизнес-леди по-
лучат здесь уроки создания 
собственного имиджа и пра-
вильной самопрезентации на 

переговорах, узнают секреты 
поэтапного развития проектов, 
успешного их масштабирова-
ния и грамотного расширения 
клиентской базы. Кроме того, у 
них будет возможность задать 
вопросы экспертам – о защи-
те прав предпринимателей, о 
возможностях маркетинговой 
политики и финансовой под-
держки малого и среднего биз-
неса именно в Кузбассе.

«Аналогичные форумы ре-
гиональные отделения «ОПО-
РЫ России» проводят сегод-
ня во многих субъектах РФ, 

– уточнила уполномоченный 

по правам предпринимателей 
в Кемеровской области Елена 
Латышенко. – Но там они со-
бираются, главным образом, 
в областных или краевых цен-
трах. В Кузбассе концепция 
принципиально иная: у нас 
форумы проходят не в «сто-
лице», а в различных муници-
пальных образованиях: в Ма-
риинске, в Анжеро-Судженске, 
теперь вот – в Калтане. И это 
хорошо. Добиться заметных 
социально-экономических пе-
ремен в небольших террито-
риях намного сложнее, чем в 
больших городах, и именно 
малый и средний бизнес мо-
гут стать основой для их раз-
вития».

Валентина Акимова.

//  качество жизни

Долгожданный новый формат

Новое отделение почтовой 
связи открылось вчера в 
Кемерове, в  жилом районе 
Южный.

Событие долгожданное. До 
этого микрорайон, который 
сейчас активно застраивается, 
пользовался услугами толь-
ко одного отделения почтовой 
связи – №24. Работа по откры-
тию еще одного отделения по-
чтовиками велась уже давно, а 
в последние месяцы удалось 
решить все технические и пра-
вовые вопросы. Теперь жители 
могут воспользоваться услуга-
ми почтовой связи в шаговой 
доступности, а ОПС №24 будет 
значительно разгружено.

Производственный процесс 
нового ОПС №40 организован 
согласно проекту «Отделение 
нового формата обслужива-
ния», операторские окна здесь 
универсальные. 

Отделение оказывает все 
виды почтовых, финансовых 
и коммерческих услуг Почты 
России. В нем можно отпра-
вить и получить корреспон-
денцию, денежные переводы, 
оплатить коммунальные услу-

ги, оформить подписку, про-
извести платежи по кредитам, 
приобрести марки и конверты, 
газеты и журналы. 

На открытии присутство-
вали представители городской 
власти и руководство Кемеров-
ского филиала Почты России.

Кстати, сегодня началась 
подписная кампания на газету 
«Кузбасс» на первое полугодие 
2017 года. Спешите оформить 
подписку на любимую газету! 
Это можно сделать и в новом 
ОПС №40.

Мария Макова.

  Фото Сергея Гавриленко.

//  ну и ну!

«Заяц» в угле

На железнодорожной станции Бирюлинская пьяный мужчина 
спрятался в грузовом вагоне с углем и пытался таким образом 
уехать во Владивосток. Однако мечта не сбылась.

Перед этим работники стан-
ции несколько раз отгоняли не-
угомонного путешественника 
подальше, но он упорно возвра-
щался обратно. И когда мужчина 
занырнул под состав с углем и рас-
творился в темноте, железнодо-
рожники вызвали транспортных 
полицейских. Чтобы случайно не 
задавить человека, движение на 
станции было остановлено.

Ночные поиски осложня-
лись проливным дождем. Наш-
ли этого мужчину полицейские 
в одном из вагонов с углем. Уви-
дев людей в форме, мужчина по-
старался поглубже закопаться в 
уголь, но это ему не помогло, и 
вскоре вконец перемазавшегося 
нарушителя спокойствия пре-
проводили в полицию. 

По словам следователя Куз-
басского ЛУ МВД России Алек-
сандра Октябрьского, задер-

жанным оказался сильно 
подвыпивший 22-летний жи-
тель Березовского. Он рассказал, 
что работает автослесарем, но в 
последнее время его преследу-
ют житейские неурядицы – вот 
он и решил добраться до Влади-
востока, где, как говорили при-
ятели, можно неплохо устро-
иться. А чтобы не тратиться на 
проезд, весь путь думал преодо-
леть в вагоне с углем. По инфор-
мации пресс-службы Кузбасской 
транспортной полиции, в насто-
ящее время за появление в об-
щественном месте в состоянии 
опьянения и действия, угрожав-
шие безопасности движения на 
железнодорожном транспорте, в 
отношении мужчины составле-
ны протоколы об администра-
тивных правонарушениях, ему 
грозят денежные штрафы.

Всеволод Владимиров.

//  факт

ИП «Толченов Александр Александрович» должен в областной 
бюджет 3 млн 766 тыс. рублей. Как сообщает областной штаб по 
финмониторингу, вид деятельности индивидуального предприни-
мателя Толченова из с. Сосновка Новокузнецкого района — аренда 
и управление собственным или арендованным недвижимым иму-
ществом. Штаб продолжает работу в ежедневном режиме. Матери-
алы по фактам выявленной задолженности передаются в правоох-
ранительные органы. К неплательщикам будут приняты меры гос-
реагирования, сообщает пресс-служба АКО.

//  акция

Жители 20 территорий Кузбасса получили бесплатно средства 
реабилитации по губернаторской акции.

За четыре дня участниками акции стали 1 тыс. 250 кузбассовцев Ан-
жеро-Судженска, Белова, Березовского, Краснобродского, Новокуз-
нецка, Полысаева, Прокопьевска, Осинников, Тайги, Юрги, районов 
Гурьевского, Крапивинского, Ленинск-Кузнецкого, Прокопьевско-
го, Промышленновского, Таштагольского, Топкинского, Тяжинского, 
Чебулинского, Яйского. Напомним, акция объявлена по инициативе 
губернатора Амана Тулеева в прошлом году. За 2015—2016 годы вру-
чены 5250 тростей, бандажей, костылей. До конца 2016 года планиру-
ется обеспечить средствами реабилитации еще 750 человек.
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 Ребята ежедневно посещали соляную пещеру.

Это было здорово!

// факт и комментарий

В течение трех летних месяцев дети, родители кото-
рых работают в ООО «Топкинский цемент» (дочернее 
общество АО «ХК «Сибцем»), отдыхали и проходили оз-
доровительные процедуры в санатории-профилактории 
«Кристалл» (г. Топки).

С начала июня по конец августа «Кристалл» принял 
145 ребят в возрасте от  6 до 14 лет – на 35 человек боль-
ше, чем в 2015-м. В этом году специально для юных го-
стей в санатории отремонтировали третий этаж, где рас-
полагаются комнаты отдыха и игровой зал. 

Для маленьких пациентов было организовано четыре се-

зона, продолжительность каждого – 21 день. По индивиду-
альным рекомендациям врачей детям назначались оздоро-
вительные процедуры: мальчишки и девчонки занимались 
лечебной физкультурой, проходили курсы физио-, фито- и 
механотерапии, массажа, посещали спелеокамеру. Также для 
ребят подготовили культурно-развлекательную программу. 
Дети принимали участие в викторинах, конкурсах, спортив-
ных эстафетах, в игровой форме изучали правила пожарной 
безопасности и дорожного движения. В этом году проходи-
ли и выездные мероприятия: юные топкинцы побывали в ки-
нотеатре, кемеровском цирке, а также в музее-заповеднике 
«Красная горка», где для них провели экскурсию.

Стоимость путевки в летний лагерь «Кристалла» со-
ставляла 18 000 рублей, работники завода оплачивали 
лишь пятую часть этой суммы – все остальные расходы 
компенсировал «Топкинский цемент».

«Холдинг «Сибирский цемент» ежегодно выделя-
ет средства для оплаты путевок в детский лагерь сана-

тория-профилактория «Кристалл». Число родителей, 
желающих их приобрести, со временем только растет, 

– подчеркивает руководитель Службы управления пер-
соналом ООО «Топкинский цемент» Татьяна Томилова. – 
Оздоровительные процедуры, движение, свежий воздух 
и новые впечатления – хорошо отдохнув летом, ребята 
возвращаются в школу полными сил и энергии».

Надежда Николаева.

В период летних каникул в санатории-
профилактории «Кристалл» отдохнули 
более ста детей работников Топкинско-
го цементного завода.
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// спрашивали? отвечаем!

С 1 сентября кандидатов  
в водители ждет новый порядок 
сдачи экзаменов  
в Госавтоинспекции

Крепче  
за баранку 
держись, кандидат

Комментирует заместитель начальника отдела  
регистрационно-экзаменационной работы ГИБДД 
Кузбасса Иван Агарков:

«К нам поступает много вопросов от будущих водителей, 
мол, нас в автошколах учат по-старому, а сдавать придет-
ся теперь по-новому. Переживания преувеличены. Автош-
колы учат не упражнения сдавать для экзаменов, обуче-
ние проходит по специально разработанным программам 
профессиональной подготовки водителей транспортных 
средств. В нее входит выполнение таких упражнений, как 
движение в ограниченном пространстве, движение перед-
ним и задним ходом, «змейки», «горки» и так далее.

Если раньше на практике кандидаты выполняли три 
упражнения, то теперь их будет пять. К привычным «гор-
ке», парковке и въезду в гараж добавилось «маневрирова-
ние в ограниченном пространстве», состоящее из двух эле-
ментов.

Еще одно изменение: при сдаче упражнений на площадке 
кандидат должен будет находиться в машине один, а экза-
менаторы – наблюдать за их выполнением снаружи.

Теоретический экзамен теперь усложнится. Раньше кан-
дидату в водители было достаточно решить 20 вопросов, 
допустив не более двух ошибок. Теперь все билеты будут 
поделены на четыре тематических блока по пять вопросов. 
В случае одной ошибки придется ответить на пять допол-
нительных вопросов из того же блока. Если будут допуще-
ны две ошибки в разных блоках – добавляется еще десять 
вопросов. Две ошибки в одном тематическом блоке означа-
ют, что экзамен не сдан. При этом увеличивается время сда-
чи теории с 20 до 30 минут.

Сдача экзамена в городе остается такой же, однако опять 
же увеличивается время его прохождения с 20 до 30 минут».

Как видим, нововведения не должны отразиться на ка-
честве подготовки кандидатов в водители. Для тех, кто до-
бросовестно учился, они должны пойти только на пользу и 
помочь успешно справиться с испытаниями.

Юлия Матющенко.

// кстати

Сегодня в Кузбассе 1 млн 27 тысяч действующих води-
тельских удостоверений. Из них около 240 тысяч –  
у женщин-водителей. За 2015 год ГАИ выдала около  
25 тысяч водительских удостоверений,  
из них чуть меньше половины – женщинам.

Слышала, что где-то в Куз-
бассе женщина выиграла в ло-
терею 1 миллион рублей и 
оплатила из этих денег долги 
сына. Правда ли это?

Марина К.,
Киселевск.

Отвечает помощник руко-
водителя Управления Феде-
ральной службы судебных 
приставов России по Кеме-
ровской области Сергей Та-
ран:

- Действительно, такой слу-
чай произошел в Промышлен-
новском районе. В районном 
отделе судебных приставов на 
исполнении находилось испол-

нительное производство в от-
ношении мужчины, который 
задолжал 297 тысяч рублей по 
алиментным платежам. В 2014 
году он потерял работу и сразу 
перестал выплачивать денеж-
ные средства на содержание сво-
их детей. К настоящему моменту 
на несовершеннолетнего ребен-
ка у него накопился долг в сум-
ме 170 тысяч рублей, а на со-
вершеннолетнего — 127 тысяч  
рублей. И хотя один из его детей 
уже успел вырасти, по закону 
долг так и остается долгом. При-
нудительные меры, применяе-
мые к должникам данной кате-
гории, вне зависимости от срока 
давности исполнительного про-

изводства распространяются на 
всех. 

Недавно мать должника не-
ожиданно выиграла в лотерею 
1 миллион рублей и решила по-
мочь своим внукам и 41-летне-
му сыну. Получив в банке часть 
выигранных денег, она пришла 
в отдел судебных приставов по 
Промышленновскому району и 
оплатила весь долг сына по али-
ментным обязательствам на его 
несовершеннолетнего ребенка. 
Узнав, что мужчина должен еще 
и совершеннолетнему сыну, она 
пообещала в ближайшее время 
внести оставшуюся часть суммы.

Подготовил  
Всеволод Владимиров.

Материнское чувство долга

// отклики читателей

Уважаемая редакция газеты «Кузбасс», здрав-
ствуйте! В номере газеты за среду, 31 августа 
2016 года прочитал материал Ларисы Максимен-
ко «Шаги русалки». О его героине - Яне Мазурок - 
знал из печати давно. Ещё проживая в Томской об-
ласти, 29 октября 2012 года написал и разместил 
на сайте стихи.ру стихотворение, посвящённое 

этой девочке и её другу-дельфину. Сейчас живу в 
Кемерове, и вот - приятная встреча на газетной 
полосе. Спасибо вам за материал, за то, что Яна не 
остаётся без внимания журналистов и, соответ-
ственно, кемеровчан. 

Николай Вершинин,  
г. Кемерово. 

Про «Шаги русалки»

«В последнее время в бан-
ках, страховых компаниях и 
других местах очень настой-
чиво рекомендуют, а порой 
даже и требуют перевести 
мои пенсионные накопления 
в различные негосударствен-
ные пенсионные фонды. Один 
раз даже домой ко мне приш-
ли, представились сотрудни-
ками Пенсионного фонда Рос-
сии. Я что-то засомневалась… 
Подскажите, действительно 
ли надо переводить деньги из 
государственного пенсионно-
го фонда в частный?

Ольга Зайцева,
Кемерово».

Вот какой ответ поступил 

из пресс-службы отделения 
Пенсионного фонда России по 
Кемеровской области:

«Никаких требований к пере-
воду пенсионных накоплений в 
негосударственные пенсионные 
фонды не существует. Вне за-
висимости от того, где они фор-
мируются (это может быть как 
ПФР, так и негосударственный 
пенсионный фонд), накопления 
инвестируются и будут выпла-
чиваться после выхода на пен-
сию.

Переводить пенсионные нако-
пления в негосударственный пен-
сионный фонд или не переводить 

– право гражданина. Человек сам 
должен решить, кому в части бу-
дущей пенсии больше доверяет: 

государству или частным компа-
ниям.

Если все же принято решение 
перевести пенсионные накопле-
ния в НПФ, необходимо отне-
стись к выбору фонда максималь-
но ответственно. Выбор нужно 
делать осознанно, не подписы-
вая «не глядя», как это часто бы-
вает, документы при приеме на 
работу, оформлении кредита, по-
купке мобильного телефона и т. п. 
При этом следует помнить: если 
гражданин меняет пенсионный 
фонд чаще, чем раз в пять лет, его 
деньги переводятся без учета ин-
вестиционного дохода. Это невы-
годно!»

Подготовила  
Ирина Семина.

Где копить – дело личное
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10 лет в особом статусе
– Леонид Прохорович, вы 

возглавляете «Кузбассэнер-
госбыт» уже двенадцатый год, 
десять из которых компания 
является гарантирующим 
поставщиком (ГП) электро-
энергии на территории Кеме-
ровской области. Для многих 
кузбассовцев это событие до 
сих пор окутано тайной. Да-
вайте вернемся на десять лет 
назад и вспомним, как все про-
исходило.

– Стоит вернуться к началу 
2000-х и вспомнить события, ко-
торые предвосхитили появление 
гарантирующих поставщиков. В 
это время был дан старт реформе 
РАО «ЕЭС России». Новая зако-
нодательная база предусматри-
вала разделение предприятий 
энергетической отрасли (кото-
рые входили в АО-энерго) по ви-
дам бизнеса: генерация, сети и 
сбыт. В это время положено на-
чало формированию рыноч-
ных отношений, начался пере-
ход к нерегулируемым ценам на 
электроэнергию. Конкурентный 
рынок мог привести к тому, что 
некоторые категории потреби-
телей могли стать неинтересны-
ми для сбытовых компаний – в 
силу сомнительной платежеспо-
собности. Таким образом, они 
могли вообще остаться без элек-
троэнергии. Чтобы не допустить 
этого, был создан институт га-
рантирующих поставщиков, ко-
торые обязаны заключить дого-
вор электроснабжения с любым 
обратившимся к ним потребите-
лем. Все эти события стали пред-
вестниками того, что 1 сентября 
2006 года «Кузбассэнергосбыт» 
получил статус гарантирующего 
поставщика. 

 – Статус ГП был присво-
ен «Кузбассэнергосбыту» ав-
томатически – как компа-
нии, которая ранее входила в 
состав АО-энерго. Были ли на 
территории Кемеровской об-
ласти потенциальные ГП? 

– На момент присвоения нам 
статуса ГП на территории Кеме-
ровской области работали восемь 
оптовых потребителей-пере-
продавцов (ОПП), которые по-
ставляли электроэнергию пред-
приятиям и населению. Все они 
имели потенциальную возмож-
ность выступить в качестве га-
рантирующих поставщиков на 
территории Кемеровской об-
ласти. Отказ «перепродавцов» 
от статуса был обусловлен ря-
дом причин: отсутствие у ОПП 

средств учета электроэнергии по 
точкам поставки данных потре-
бителей, недостаточность капи-
таловложения для приведения 
учета в соответствие с необходи-
мыми требованиями, невозмож-
ность охвата всей территории 
подразделениями по обслужи-
ванию потребителей, большая 
доля клиентов с фиксированным 
тарифом (население, бюджетная 
сфера), что привело бы к резкому 
росту тарифов для прочих потре-
бителей в связи с высокой стои-
мостью обслуживания сетей. 

Мы, в свою очередь, обосно-
вали на уровне администрации 
области целесообразность соз-
дания единого ГП на террито-
рии Кузбасса. Тем более что для 
этого у компании были созда-
ны все условия: мы своевремен-
но получили статус субъекта 
оптового рынка, чтобы обеспе-
чить покупку электроэнергии и 
мощности, была отлажена соб-
ственная система коммерческого 
учета. Кроме нас в это же время 
статус гарантирующего постав-
щика получили: ООО «Металлэ-
нергофинанс», зона деятельно-
сти которого определена частью 
юга Кемеровской области, и  
ОАО «Оборонэнергосбыт», об-
служивающее объекты Мини-
стерства обороны РФ. 

В итоге «Кузбассэнергосбыт» 
оставил за собой статус крупней-
шего гарантирующего поставщи-
ка в регионе, а восемь оптовых 
потребителей-перепродавцов с 
начала 2007 года стали выпол-
нять функции агентов компа-

нии. Однако в дальнейшем от их 
услуг нам пришлось отказаться 
в связи с тем, что «Кузбассэнер-
госбыт» по статусу был обязан 
привести обслуживание потре-
бителей к единым стандартам. 
В течение 2007-2013 годов в ре-
зультате перевода потребителей 
от компаний-агентов на прямое 
обслуживание количество до-
говоров увеличилось в пять раз: 
до 800 тысяч с гражданами-по-
требителями и свыше 20 тысяч с 
потребителями – юридическими 
лицами.

– Какие ключевые задачи 
призвана решать энергосбы-
товая компания в статусе га-
рантирующего поставщика?

– «Кузбассэнергосбыт» как га-
рантирующий поставщик в со-
ставе платежа от потребите-
ля получает оплату работы всех 
компаний энергетического ком-
плекса и на сегодняшний день 
играет ключевую роль в этой от-
расли. Мы являемся связующим 
звеном в движении финансовых 
потоков между потребителями 
и всеми участниками процесса 
энергоснабжения (генерирую-
щие, электросетевые компании, 
а также инфраструктурные ор-
ганизации). Поэтому от качества 
нашей работы – своевременного 
сбора оплаты за потребленные 
энергоресурсы – обеспечивает-
ся бесперебойная работа всех 
энергетических предприятий ре-
гиона. Вот почему очень важно 
осознание потребителями спра-

ведливости требований гаранти-
рующего поставщика и обеспе-
чение своевременной оплаты за 
потребленный ресурс.

– В «Кузбассэнергосбыте» 
подчеркивают, что статус 
гарантирующего поставщика 
обязал компанию перейти на 
совершенно другой уровень ра-
боты с клиентами. В чем за-
ключается особенность ваше-
го подхода к потребителям?

– К важным условиям сохране-
ния статуса ГП относится соблю-
дение высоких стандартов об-
служивания потребителей. Это 
обусловлено спецификой наше-
го товара (электроэнергии), ко-
торая постоянно поставляется до 
клиента. Отсюда непрерывность 
взаимодействия с потребителя-
ми. Клиенториентированность 
становится одной из приоритет-
ных задач. На сегодняшний день 
компания имеет развитую сеть 
центров обслуживания потре-
бителей по всему Кузбассу, ши-
рокий спектр электронных услуг 
(от телефона «горячей линии» до 
интерактивных интернет-серви-
сов). 

Кроме этого, компания в рам-
ках высоких требований к обслу-

живанию клиентов с нуля орга-
низовала работу по обеспечению 
обратной связи с потребителями 
и общественностью при помо-
щи каналов средств массовой ин-
формации. «Кузбассэнергосбыт» 
заинтересован как в платёжеспо-
собности потребителя, так и в его 
грамотности, поэтому проводит 
большую разъяснительную ра-
боту в части повышения компе-
тентности клиентов в вопросах 
энергосбытовой деятельности.

За качество работы с потреби-
телями по итогам VI Всероссий-
ского конкурса «Лучшая энер-
госбытовая компания России 

– 2015» «Кузбассэнергосбыт» на-
гражден специальным дипло-
мом «Максимально клиентоори-
ентированная энергосбытовая 
компания России». Это не пер-
вая подобная награда, которую 
получила наша компания. Че-
тыре года назад в этом же кон-
курсе «Кузбассэнергосбыт» был 
удостоен звания «Наиболее ин-
формационно открытой энергос-
бытовой компании». 

– Тем не менее, на сегодняш-
ний день компании прихо-
дится работать в непростых 
экономических условиях. С ка-
кими вызовами приходится 
сталкиваться гарантирую-
щему поставщику?

– Энергосбытовой бизнес в силу 
своей специфики очень чувстви-
телен к внешним факторам. Рост 
дебиторской задолженности – на-
глядное подтверждение эконо-
мической неурядицы. Компании 
приходится преодолевать про-
блему кассовых разрывов, кото-
рые возникают из-за несвоевре-
менных поступлений денежных 
средств от потребителей. В целях 
сохранения своих обязательств 
по покупке электроэнергии (мощ-
ности) на оптовом рынке и оплате 
услуг по передаче сетевым компа-
ниям на сегодняшний день «Куз-
бассэнергосбыт» вынужден в 
большем объеме привлекать кре-
дитные ресурсы. 

Однако рассуждать про кри-
зис с точки зрения работы – не-
правильно. Экономика постоян-
но находится в динамике. Если 
оглянуться в прошлое, то мы об-
наружим, что вся наша жизнь 
проходила в «кризисах». Поэ-
тому все, что от нас требуется, – 
это работать, двигаться вперед, 
с учетом обстоятельств внешней 
среды. Для этого необходимо, 
чтобы было четкое понимание 
направления движения, – как со 
стороны «Кузбассэнергосбыта», 
так и со стороны потребителей. 
Ведь основу надежного энергос-
набжения региона составляет не 
только энергосбытовая компа-
ния, но и ее клиенты, которые 
благодаря своевременной опла-
те обеспечивают эту стабиль-
ность. 

Игорь Князев.

Значимые по своим масштабам события, которые происходят в энерге-
тике, могут оставаться незамеченными для тех, кто не имеет прямого 
отношения к отрасли. Тем не менее, эти изменения могут напрямую 
оказывать влияние на повседневную жизнь граждан и деятельность 
компаний. 1 сентября ровно десять лет назад ОАО «Кузбассэнергосбыт» 
получило статус гарантирующего поставщика электроэнергии на терри-
тории Кемеровской области. С этой даты начнется отсчет кардинальных 
преобразований в электроэнергетике региона. О том, какую роль  
события десятилетней давности сыграли в жизни Кузбасса,  
мы побеседовали с генеральным директором ОАО «Кузбассэнергосбыт» 
Леонидом Прохоровичем Петровым. 

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация

г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4 
тел. (384-2) 45-36-56 

кузбассэнергосбыт.рф

«КУЗБАСС-
ЭНЕРГОСБЫТ» КАК 
ГАРАНТИРУЮЩИЙ 

ПОСТАВЩИК В СОСТАВЕ 
ПЛАТЕЖА ОТ ПОТРЕБИТЕЛЯ 
ПОЛУЧАЕТ ОПЛАТУ 
РАБОТЫ ВСЕХ КОМПАНИЙ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
КОМПЛЕКСА И НА 
СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ 
ИГРАЕТ КЛЮЧЕВУЮ 
РОЛЬ В ЭТОЙ ОТРАСЛИ. 
ПОЭТОМУ ОТ КАЧЕСТВА 
НАШЕЙ РАБОТЫ – 
СВОЕВРЕМЕННОГО 
СБОРА ОПЛАТЫ ЗА 
ПОТРЕБЛЕННЫЕ 
ЭНЕРГОРЕСУРСЫ – 
ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ 
БЕСПЕРЕБОЙНАЯ РАБОТА 
ВСЕХ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ РЕГИОНА.

ОСНОВУ 
НАДЕЖНОГО 
ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЯ 

РЕГИОНА СОСТАВЛЯЕТ НЕ 
ТОЛЬКО ЭНЕРГОСБЫТОВАЯ 
КОМПАНИЯ, НО 
И ЕЕ КЛИЕНТЫ, 
КОТОРЫЕ БЛАГОДАРЯ 
СВОЕВРЕМЕННОЙ ОПЛАТЕ 
ОБЕСПЕЧИВАЮТ ЭТУ 
СТАБИЛЬНОСТЬ. 
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По данным ежегодного доклада 
областного департамента природ-
ных ресурсов и экологии о состоя-
нии окружающей среды, на нача-
ло 2016 года в регионе числилось 
35,806 тыс. га нарушенных земель. 
Из них 31,226 тыс. га нарушено 
при разработке месторождений 
полезных ископаемых. Эти циф-
ры департаменту предоставляет 
управление Росприроднадзора по 
Кемеровской области.

Для сравнения: общая пло-
щадь земель в административных 
границах Кемеровской области – 
9572,5 тыс. га. В том числе 2626,9 
тыс. га – сельхозугодья, 5357,8 
тыс. га – лесной фонд, 391,5 тыс. 
га – земли населенных пунктов. То 
есть в среднем около 9% процен-
тов от площади всех кузбасских 
городов и посёлков – это отвалы и 
карьеры.

Такая статистика складывается 
из ежегодной оценки земель, от-
данных под разрезы и шахты. То 
есть нарушенные земли – это гра-
ницы действующих выработок, 
которые недропользователи по за-
кону обязаны восстановить после 
завершения работ.

В 2015 году, по данным Роспри-
роднадзора, из общей площади на-
рушенных земель восстановлено 
0,368 тыс. га. За отчётный период 
промышленники и строители на-
рушили 2,976 тыс. га, а рекульти-
вировали 0,730 тыс. га, или 24,5%. 
Нарушалось больше, чем восста-
навливалось, и в 2013– 2014 годах.

«Пока площадь земель, занятых 
под добычу полезных ископае-
мых, несоизмерима с компенсаци-
ей ущерба природе, – отмечает на-
чальник областного департамента 
природных ресурсов и экологии 
Сергей Высоцкий. – Тем не менее 

уже есть случаи, когда угольщи-
ки отказываются от разработок на 
территориях, ценных своим био-
логическим разнообразием».

Реальная компенсация
В 2012 году в Беловском рай-

оне был создан государственный 
заказник «Караканский». Это 
первая особо охраняемая природ-
ная территория (ООПТ) в Кузбас-
се, появившаяся в промышленной 
зоне. Тогда «Кузбасская топлив-
ная компания» уступила уже вы-
купленные для добычи угля зем-
ли – один из последних в регионе 
участков кузнецкой степи – под 
заказник. Кроме того, на рекуль-
тивируемых отвалах разреза 
«Виноградовский» (также район 
Караканского хребта) будет вос-
становлена степная экосистема.

Нынешним летом при под-
держке компании «СДС-Уголь» 
в Новокузнецком районе откры-
лась ООПТ «Костенковские ска-
лы». Проект, реализованный рам-
ках соглашения по сохранению 
биоразнообразия по программе 
развития ООН, Глобального эко-
логического фонда и Минприро-
ды России, – первый в российской 
практике так называемый офсет, 
когда горнодобывающее пред-
приятие компенсирует ущерб 
природе за пределами своего зе-
мельного отвода. Ранее ученые 
провели на территории будуще-
го разреза «Истокский» (в Про-
мышленновском районе) той же 
компании комплексные исследо-
вания, по результатам которых 
ботаники пересадили в благопри-
ятное место «краснокнижное» 
растение солодка уральская.

Компания «Южный Куз-

басс» – также партнёр програм-
мы ООН – поддержала иссле-
дования для внедрения новой 
технологии рекультивации на 
землях разрезов «Сибиргин-
ский» и «Красногорский». В мае 
промышленники профинанси-
ровали приобретение оборудова-
ния, с помощью которого учёные 
Кемеровского государственного 
университета исследуют отходы 
разреза на пригодность в каче-
стве рекультивантов. То есть про-
мышленные отходы могут быть 
использованы для восстановле-
ния земель.

Восстановление  
на бумаге?

Признавая позитивную тен-
денцию ответственного подхо-
да крупных угольных компаний 
к охране природы, учёные всё 
же склонны относиться к общей 
ситуации критически. Сколь-
ко нарушенных земель в регионе, 
точно никто не знает, говорит ко-
ординатор проекта ООН в Кеме-
ровской области Юрий Манаков. 
И действительно, официальная 
статистика весьма противоречи-
ва. Так, если верить данным Ро-
сприроднадзора, за последние 
три года площади «лунных ланд-
шафтов» в регионе сократились 
почти в два раза. В докладе де-
партамента за 2013 год их – 60,37 
тыс. га, по итогам 2014-го – 58,056 
тыс. га, а по итогам 2015 года, как 
написано выше, – уже 35,806 тыс. 

га. Причём темпы рекультивации 
и угледобычи не соответствуют 
темпам сокращения площади на-
рушенных земель. Цифры, что 
называется, не бьют. «Скорее все-
го, угольщики так отчитались, – 
предполагает Манаков. – Они мо-
гут учитывать нарушенные земли 
иначе, чем экологи. Нужна ком-
плексная экспертная оценка».

Также никто точно не подсчи-
тывал, сколько в регионе отва-
лов и карьеров предприятий, за-
крывшихся в советское время. В 
2005 году заместитель директора 
института вычислительной тех-
ники Кемеровского филиала СО 
РАН Евгений Счастливцев оцени-
вал общую площадь нарушенных 
земель в Кузбассе не менее чем в 
100 тыс. га. Часть отработанных 
территорий действующих пред-
приятий может восстанавливать-
ся естественным путем. Но так 
называемое самозарастание не 
всегда равно рекультивации. Ка-
чество же самой рекультивации 
в целом по области в последнее 
время упало, свидетельствуют 
учёные.

Должна ли рекультивация вос-
становить первоначальный при-
родный ландшафт? Если на ме-
сте разреза был холм – насыпать 
холм, а если был лес – высадить 
лес? Закон этого не требует, го-
ворит Сергей Высоцкий. Недро-
пользователи, приступая к раз-
работке участка, согласовывают 
проект рекультивации с муници-
палитетом. Если нельзя вернуть 
естественную среду, то задача ми-
нимум – сделать её пригодной 
для сельскохозяйственной или 
лесохозяйственной деятельности 
человека.

То, как будет восстанавливать-
ся Кузнецкая земля, во многом 
зависит от понимания масшта-
ба работы. Как рассказал Юрий 
Манаков, в рамках того же про-
екта ООН кузбасские ученые соз-
дают геопортал биоразнообразия 
региона. Здесь в том числе будут 
собраны данные о границах су-
ществующих и перспективных 
нарушенных земель.

Ольга Смирнова.

Вернуть земле своё
В угледобывающем Кузбассе, пожалуй, как ни 
в каком другом регионе страны, беспокоятся 
о будущем природы. Что будет представлять 
собой Кузнецкая земля завтра – зелёные про-
сторы или лунные ландшафты? Как в регионе 
восстанавливают нарушенные промышленно-
стью земли, разбирался наш корреспондент.

 Завершающий этап рекультивации на землях шахты «Ягуновская». Фото Федора Баранова.

В МАЕ 
ПРОМЫШЛЕННИКИ 
ПРОФИНАНСИ-

РОВАЛИ ПРИОБРЕТЕНИЕ 
ОБОРУДОВАНИЯ, 
С ПОМОЩЬЮ 
КОТОРОГО УЧЁНЫЕ 
КЕМГУ ИССЛЕДУЮТ 
ОТХОДЫ РАЗРЕЗА НА 
ПРИГОДНОСТЬ В КАЧЕСТВЕ 
РЕКУЛЬТИВАНТОВ.

// между тем
Земли шахт и разрезов, 
ликвидированных в рам-
ках госпрограммы ре-
структуризации угледобы-
вающей промышленности, 
рекультивируют на сред-
ства федерального бюд-
жета. Под эту программу 
в начале 90-х попали де-
сятки убыточных пред-
приятий. «По всем шах-
там, ликвидированным 
по программе реструкту-
ризации, согласно про-
ектам ликвидаций, были 
выполнены все работы, 
в том числе и работы по 
рекультивации нарушен-
ных земель, – объясняет 
руководитель Кузбасско-
го филиала ГУРШ Сергей 
Игнатов. – Но выявляются 
объёмы работ, которые не 
были по каким-то причи-
нам включены в проекты 
ликвидаций».
21 августа в Кемерове 
приняли работы по ре-
культивации бывшей 
шахты «Ягуновская». 
ГУРШ занялось восста-
новлением здешних на-
рушенных земель после 
обращений областного 
департамента угольной 
промышленности в Ми-
нэнерго РФ. Жители рай-
она Ягуновский жалова-
лись на пыль и газы от 
терриконика, где к тому 
же образовалась стихий-
ная свалка. Работы нача-
лись в апреле. Сначала с 
промплощадки вывезли 
мусор. Затем бульдозеры 
слоями снимали насыпь 
пород от подземной раз-
работки, заливая очаги 
горения известняковой 
суспензией. За техниче-
ским этапом рекультива-
ции, как положено, по-
следовал биологический. 
Выровненные территории 
засыпали метровым пло-
дородным слоем суглин-
ка, посеяли многолетние 
травы. На последнем эта-
пе рекультивации озеле-
нители высадили 18 тысяч 
саженцев берёзы, сосны 
и черёмухи. Через не-
сколько лет деревья под-
растут, и на месте пустыря 
появится лесопарк. Здесь 
даже можно будет соби-
рать грибы, говорят спе-
циалисты.
На восстановительные 
работы на земле «Ягунов-
ской» из федерального 
бюджета было выделено 
около 102,5 миллиона ру-
блей. Почти такую же сум-
му в этом году направили 
на рекультивацию на шах-
те «Шушталепская» в Кал-
тане – масштабный проект 
реализовывали три года.
Как сообщил Сергей Ив-
лев, в 2017–2018 годах 
Минэнерго планирует раз-
работать рабочие проекты 
и профинансировать ре-
культивацию четырех гек-
таров нарушенных земель 
шахты «Пионерка» в Бе-
лове и шесть с половиной 
гектаров шахты «Анжер-
ская» в Анжеро-Суджен-
ске. Администрации этих 
городов обратились в ми-
нистерство и представили 
все подтверждающие до-
кументы.
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// итоги конкурса

Полеты  
до победы

  Первое место - Тимур Якубов, 6 лет, Кемерово.

Областная газета «Кузбасс» и кемеровский 
Батутный Центр «JUMPER» завершили  
фотоконкурс «Прыжок в невесомость»

Спасибо всем ребятам, при-
славшим нам фото своих прыж-
ков – с тарзанки и панцирной 
сетки, бортика бассейна и крыль-
ца дома, в погоне за мячом и так 
делее! Спасибо Междуреченску, 
Полысаеву, Прокопьевску, Юрге, 
Кемерову, Новокузнецку! Спа-
сибо за креативность, старание, 
творческий подход и отличное 
настроение!

Как мы и обещали, самые ин-
тересные фотоотчеты публику-
ем на страницах нашей газеты, а 
о победителях рассказываем под-
робнее.

Итак, первое место и три трени-
ровки с тренером Батутного Цен-
тра присуждены шестилетнему 
Тимуру Якубову из Кемерова, ко-
торый обожает прыгать! У Тимура 
есть дача, но нет батута. Зато име-
ется надежная и крепкая сетка от 
железной кровати, которая слу-
жит ему верой и правдой уже три 
года. С ранней весны и до поздней 
осени на даче прыгает Тимур от 
души и с большой радостью. Всё 
выше и выше! А началось всё с того, 
что доктор посоветовал Тимуру, у 
которого частыми были простуды 
и кашель, «выпрыгивать» эти бо-
лезни – тренировать легкие! Так и 
повелось. Все соседские дети обо-
жают «батут» своего друга, с удо-
вольствием встают в очередь на 
прыжки.

Второе место и две тренировки 
с тренером заслужила смелая и ар-
тистичная девочка – восьмилет-
няя кемеровчанка Яна Долголее-
ва. Яна – уже второклассница, но 
это не мешает ей фантазировать и 
парить в невесомости. А именно: 
прыгать на круглом спортивном 
батуте и изображать животных. 
Нам Яна прислал свои снимки в 
образе забавного кенгуру. Что ж, 
мы оценили!

Третье место и одна трениров-
ка с тренером достались жителю 

любимой нами деревни Новоро-
маново Юргинского района, по-
стоянному участнику (и неодно-
кратному победителю) наших 
конкурсов, семилетнему Дми-
трию Мезину. Несколько дней он 
репетировал свой победный пры-
жок с лестницы своего отчего дома. 
И, как оказалось, не зря! А зимой, 
по признанию Димы, он обожает 
прыгать с этого же крыльца в пу-
шистый снег.

Не обошлось и без сюрпризов. 
Поощрительный приз и возмож-
ность потренироваться в Батут-
ном Центре теперь есть и у самой 
юной нашей участницы (которая 
шла «вне конкурса») – двухлетней 
Дарины Назаровой. Фотографии 
ее полетов не оставили нас равно-
душными.

– Сейчас Дарине два года, а пры-
гать и «летать» – это её любимые 

занятия. Прыгаем на батуте на 
даче все лето, да и уличные дет-
ские батуты не пропускаем. А по-
леты от папы она переносит с рож-
дения с восторгом счастья. Вот 
теперь боюсь, что в меня пойдёт, 
подрастёт и скажет: «Мама, хочу 
заниматься парашютным спор-
том»! – делится с нами и радостью, 
и опасением Кира Назарова, мама 
Дарины.

Всех победителей конкур-
са с радостью ждут в Батутном 
Центре «JUMPER» по адресу: 
Кемерово, пр. Кузнецкий, 85, 
второй этаж. На имя каждого 
уже выписаны пригласитель-
ные билеты. Но на трениров-
ки все-таки нужно записаться 
предварительно – по телефону 
76-55-77.

Анна Тимощук.

  Второе место - Яна Долголеева, 8 лет, Кемерово.

  Третье место - Дмитрий Мезин, 7 лет, деревня Новороманово 
Юргинского района.

 В полете – двухлетняя кемеровчанка Дарина Назарова. 
Для участия в конкурсе она не проходила по возрасту, но 
организаторы дали ей поощрительный приз – одну тренировку в 
Батутном Центре.  Участник конкурса Александр Чернядьев, 10 лет, Прокопьевский район.
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// факт  
и комментарий

Инженер-технолог,
помощник депутата Государственной Думы 

Федерального Собрания, 
кандидат в депутаты 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 7 созыва 

по одномандатному избирательному 
округу № 101

ЗА ПОСТРОЕНИЕ  
СПРАВЕДЛИВОГО 

 ОБЩЕСТВА

РЯБИНЮК
Людмила Владимировна

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Кемеровскому од-
номандатному округу №101 Рябинюк Л.В. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Кемеровскому 
одномандатному округу №101 Клейстеру Р.Ю. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 
№ 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Кемеровскому 
одномандатному округу №101 Антонову Г.А. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 
№ 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Заводскому одно-
мандатному округу №103 Украинцеву И.С. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Новокузнецкому од-
номандатному округу №104 Максимову А.А. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Кемеров-
скому одномандатному округу №101 Алексеевой Т.О. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Заводско-
му одномандатному округу №103 Витковскому Ю.Н. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена политической партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ» на ос-
новании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена Всероссийской политической партии «Единая Рос-
сия» на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Начался новый учебный год. 
Обучение детей можно оплатить 
средствами материнского капи-
тала.

КОММЕНТАРИЙ

ТАТЬЯНА КВЯТКОВСКАЯ,
руководитель пресс-службы отде-
ления Пенсионного фонда России по 
Кемеровской области:

– Да, материнский капитал 
можно потратить на обучение 
любого из детей в семье, кото-
рой выдан сертификат на МСК. 
Средства направляются на по-
лучение образования ребенком 
в любой образовательной орга-
низации на территории России, 
имеющей право на оказание со-
ответствующих услуг и государ-
ственную аккредитацию обра-
зовательных программ. Возраст 
детей на дату начала обучения 
не должен превышать 25 лет. 
Кроме того, с помощью материн-
ского капитала можно оплатить 
проживание студента в общежи-
тии и содержание ребенка в дет-
ском саду.

Заявление о распоряжении ма-
теринским (семейным) капита-
лом можно подать в территори-
альный орган Пенсионного фонда 
России по месту жительства (пре-
бывания) или фактического про-
живания в письменном виде или 
через «Личный кабинет гражда-
нина» в электронном виде.

Если родитель обращается в 
управление ПФР по месту жи-
тельства (пребывания), необ-
ходимо письменное заявление 
владельца сертификата о рас-
поряжении средствами (частью 
средств) материнского капита-
ла. Бланк заявления выдается в 
управлении Пенсионного фон-
да России по месту жительства 
(пребывания) или фактического 
проживания.

Также необходимо иметь до-
кументы, удостоверяющие лич-
ность, место жительства (пре-
бывания) лица, получившего 
сертификат. Если заявление о 
распоряжении подается через 
представителя человека, полу-
чившего сертификат, то потребу-
ются документы, удостоверяю-
щие личность, место жительства 
(пребывания) и полномочия 
представителя. Кроме того, необ-
ходимо представить заверенную 
образовательной организаци-
ей копию договора об оказании 
платных образовательных услуг.

Подготовила  
Юлия Сергеева.

Знания  
за семейные 
средства

// для справки
С начала действия про-
граммы материнского (се-
мейного) капитала правом 
оплатить из этих средств 
обучение своих детей вос-
пользовались 4148 кузбас-
ских семей на общую сумму 
164,3 миллиона рублей.
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 Наталья у двери возле Человека-горы.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о необходимости согласования проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся  Казанцева Марина Николаевна, прожи-
вающая по адресу: Кемеровская область, 
Беловский район, с. Евтино, ул. Инская, 
д.11, контактный телефон 8-906-928-33-67.

Проект межевания подготовлен када-
стровым инженером ООО «КузбассТехИн-
вентаризация» Маскиной Надеждой Алек-
сандровной, действующей на основании 
квалификационного аттестата № 42-13-373 
от 02.12.2013 г., 652523, Кемеровская об-
ласть, г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Текстиль-
щиков, 8/1-68, контактный телефон 8-905-
911-67-46, e-mail: maskinadia@rambler.ru.

Земельный участок выделяется в счет 
земельной доли в праве общей долевой 
собственности, принадлежащей Казанце-
вой Марине Николаевне, из исходного зе-
мельного участка с кадастровым номером 
42:01:0000000:467, расположенного на зем-

лях бывшего колхоза «имени XXI Партсъез-
да».

Местоположение выделяемого земель-
ного участка площадью 8,4 га: Кемеровская 
область, Беловский район, в администра-
тивных границах Евтинского сельского по-
селения, в 1690 м юго-западнее н.п. Евти-
но, в 2100 м юго-восточнее п.н. Коновалово.

С проектом межевания можно ознако-
миться по адресу: 650000, г. Кемерово, пр. 
Советский, 2/14, в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения.

Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения выделяе-
мого в счет земельной доли земельного 
участка принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования настоящего извещения 
по адресу: 652523, Кемеровская область, 
г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Текстильщиков, 
8/1-68, e-mail: maskinadia@rambler.ru.

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Колупаев Николай Николаевич, прожи-
вающий по адресу: Кемеровская область, 
Беловский район, дер. Новодубровка, ул. 
Заречная, д.11, контактный телефон 8-906-
928-33-67.

Проект межевания подготовлен када-
стровым инженером ООО «КузбассТехИн-
вентаризация» Маскиной Надеждой Алек-
сандровной, действующей на основании 
квалификационного аттестата № 42-13-373 
от 02.12.2013 г., 652523, Кемеровская об-
ласть, г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Текстиль-
щиков, 8/1-68, контактный телефон 8-905-
911-67-46, e-mail: maskinadia@rambler.ru.

Земельный участок выделяется в счет 
земельной доли в праве общей долевой 
собственности, принадлежащей Колупае-
ву Николаю Николаевичу из исходного зе-
мельного участка с кадастровым номером 

42:01:0000000:467, расположенного на землях 
бывшего колхоза «имени XXI Партсъезда».

Местоположение выделяемого земель-
ного участка площадью 8,4 га: Кемеровская 
область, Беловский  район, в администра-
тивных границах Евтинского сельского по-
селения, в 1720 м юго-западнее н.п. Евтино, 
в 1900 м юго-восточнее п.н. Коновалово.

С проектом межевания можно ознако-
миться по адресу: 650000, г. Кемерово, пр. 
Советский, 2/14, в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения.

Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения выделяе-
мого в счет земельной доли земельного 
участка принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования настоящего извещения 
по адресу: 652523, Кемеровская область, 
г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Текстильщиков, 
8/1-68, e-mail: maskinadia@rambler.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о необходимости согласования проекта межевания земельного участка

Две связанные задачи
Прошедшее лето, с экспеди-

циями в наши горы, окончатель-
но включило Кузбасс в список 
самых таинственных мест пла-
неты. И причина тому – связь с 
секретом инопланетян (или ци-
вилизации, которая была до че-
ловечества, или с гением древ-
них мастеров).

Напомним, экспедиция объ-
единения «Космопоиск» (мо-
сковские и питерские инжене-
ры, физики, историки) в июле 
обследовала полуразрушенную 
стену, сложенную из гигантских 
гранитных «кирпичей» на одной 
из вершин горной системы Ку-
люм недалеко от Междуреченска. 
«Кузбасс» тогда вел репортаж с 
места событий, а ученые вынесли 
вердикт: это творение природы, 
горы-останцы, но признаки ра-
боты строителей тоже есть. Ведь 
«Космопоиск» нашел следы «бе-
тонного» раствора и вход в тон-
нель. И выдвинул среди многих 
версий, похоже, самую вероят-
ную, что это руины города-ков-
чега, в котором могли собраться, 
спасаясь, например, от Всемир-
ного потопа, от полумиллиона до 
нескольких миллионов жителей. 
Возможно, в период от четырех 
до 13 тысяч лет назад.

– Но тогда где каменоломни, в 
которых нарезали блоки для го-
рода или для какого-то важно-
го промобъекта древности? Где 
дороги к ним? – задавал себе и 
экспедиции вопрос Вадим Чер-
нобров, руководитель «Космо-
поиска».

Тогда никто из нас и предста-
вить не мог, что в то же самое 
время другая группа как раз на-
шла следы… каменоломни с та-
кими же гигантскими (до семи 
метров в длину) блоками все-
го в ста (если по прямой) кило-
метрах под Таштаголом. И тоже 
ломала голову, только над об-
ратной задачкой:

– Если здесь был цех, значит, 
надо дальше искать город, по-

строенный из вырезанных тут 
блоков!

Корреспондент «Кузбасса» 
встретилась с руководителем 
второй экспедиции – учитель-
ницей, поэтом, человеком с экс-
трасенсорным даром Натальей 
Казимирской. И вот что она рас-
сказала.

Человек-гора
Малая родина – село Кондома 

– звала Наталью приехать 30 лет. 
Особенно тянуло одно место по 
пути на пасеку.

– В детстве мы называли его 
Человек-гора. У дороги стояли 
два каменных куба, как поста-
мент. На них – фигура челове-
ка высотой под шесть метров. С 
грубыми чертами лица. Я всег-
да ждала встречи с ним. Была ли 
это скульптура, или обработали 
камень ветра… Но я в 13 лет, по-
бывав там в последний раз, не 
задумывалась. Просто любила 
Человека-гору… А пять лет на-

зад он стал мне сниться и снить-
ся. И решение найти заново Че-
ловека-гору, про которого уже 
никто в округе не помнит, при-
шло в один вечер. Ложась спать, 
услышала шорох, будто посы-
пались камешки. И голос: «Мы 
тебя ждем, девочка».

Любого другого такая мисти-
ка или испугала бы, или приве-
ла к выводу, что от усталости по-
мерещилось. Но не Наталью, чей 
дед Семён имел способности це-
лителя и провидца.

– Он предсказал дату нача-
ла Великой Отечественной вой-
ны. Делал обереги уходящим на 
фронт, и они помогли. И бабуш-
ка лечила молитвами. Сила рода 
перешла ко мне… И хотя корни 
мои польские, русские, белорус-
ские, не шорские, но границ нет. 
Однажды шаманка во время об-
ряда «включила» меня. Горлово-
му пению я не училась, а запела и 
всё делала с ней по обряду, знако-
мо-привычно, и она сказала, что 
я в том числе – шаманского дара…

Но после звуков камнепа-
да в кемеровской квартире На-
таша всё равно еще нескоро 
рванула к Человеку-горе. Еще 
были годы поиска «попутки»-
«вахтовки». Еще была встреча с 
известным экстрасенсом на со-
брании поэтов в областной би-
блиотеке, где Наташа показала 
ему старое фото Человека-горы 
и спросила, надо ли следовать 
зову. «Да», – сказал тот, почув-
ствовав тоже что-то сверхсе-
кретное в фото.

– И нынче всё сложилось. До-
бралась до станции Калары, от-
туда – до «Девятки», оттуда до 
села, дальше зять повез набрав-
шуюся группу на тракторе… Но 
поразил не Человек-гора, а впер-
вые замеченная в расступив-
шейся тайге стена, сложенная 
из прямоугольных блоков. И 
каменная дверь с изображени-
ем лица, как у идолов на острове 
Пасхи. Но больше всего – вырез 
в стене, словно гигантский куб в 
боку скалы раскроили и забра-
ли. Один, другой. Природе так 
не выточить… Значит, какие-то 
древние строители начали выре-
зать блоки, чтобы использовать 
их в строительстве. Но не успе-
ли. Им помешали…

С какой вы планеты?
А дальше произошло собы-

тие просто фантастическое, бук-
вально сон наяву – с порази-
тельной красотой и радостью 
переживаний той необыкновен-
ной минуты женщиной-поэтом. 
Но Наталья уверена: во время ее 
медитации произошел контакт с 
древними строителями камено-
ломни:

– Я села на камень и… вдруг 
заговорила на непонятном язы-
ке, в котором много шипящих. 
А как всё закончилось, спроси-
ла камни: «А теперь переведите. 
Кто вы?» – «Асура». Слово это 
услышала впервые. Решила, имя 
духа. «Ваше строение?» – «Да». 

–  «Так кто вы?» – «Вы называете 

эту планету Фаэтон. Она разру-
шилась. На нас напали темные. 
В последние минуты мы собра-
ли корабль и улетели на Землю. 
Людей здесь еще не было. Мы 
знали, что темные найдут нас 
и на вашей планете. Мы нача-
ли строить установки для защи-
ты Земли. Они создают отража-
ющие лучи. Таких строений по 
планете много. Мы были похо-
жи на людей, но были гигантами. 
Наши потомки – во многих на-
родах Земли. Ты можешь помочь 
нам». – «Чем?» – «Темные наш-
ли нас на Земле. Кто-то спасся, а 
мы погибли, но души запечата-
ны в каменной ловушке, помоги 
уйти. Сосредоточься на сердце».

И тут я почувствовала в серд-
це такую любовь. Закрыла глаза 
и «увидела», как от меня отошел 
светящийся шар. И в него из ска-
лы стали бить молнии.

…Что это было? Обычные ша-
ровые молнии, гулявшие по ска-
лам с ржавчиной (там везде вы-
ход природного железа)? Или 
контакт?

– Позже я нашла в литературе, 
что да, жили гиганты-асуры. И 
были у них три главных города. 
Один – Железный… Может, сте-
на у горы Кулюм и каменоломня 
у Человека-горы – следы Желез-
ного города? Или двух разных 
поселений?

Кстати, геологи, открывшие 
стену у горы Кулюм в 2013-м, не-
смотря на отрицание ее офици-
альной наукой, изучая и даль-
ше окрестности и находя другие 
остатки стен, составили карту 
таинственного мегапоселения в 
Горной Шории. И обе точки на 
карте – у Кулюма и Человека-го-
ры – оказались в его пределах…

Лариса Максименко.

P.S. К городу и каменолом-
не еще придут экспедиции. 
«Кузбасс» следит за разви-
тием событий. Фотографии 
«каменоломни пришельцев» 
смотрите на нашем сайте 
kuzbass85.ru.

Когда заговорили камни…
На руинах загадочного древнейшего города в Горной Шории потомок волхвов 
слышит просьбу о помощи от… пришельцев
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  Год назад в культурной программе 
«Кубка СССР» выступал фольклорный 
ансамбль коренных тюркоязычных 
этносов Сибири «Алтын Ай».  
Фото автора.

«Кубок СССР» – фестиваль 
дружбы народов

// массовый спорт

  В домашнем матче с красноярским «Енисеем-М» кемеровские 
«школьники» (в однотонной форме) сумели победить – 2:1.  
Фото Владимира Клюева.

Подмога от земляков 
в День шахтёра

// любительский футбол

Кемеровская команда, 
сыграв вничью с дей-
ствующим чемпионом 
Сибири, открыла  
дорогу к титулу  
«Распадской»  
из Междуреченска

Завтра, 2 сентября, состоят-
ся очередные матчи в высшей 
лиге зоны «Сибирь» первенства 
России среди любителей. В цен-
тральной игре тура «Распадская» 
принимает команду из Бийска.

В минувшее воскресенье 
междуреченцы одолели в Ново-
сибирске «молодёжку» местной 
«Сибири» – 2:1. В составе гостей 
голы забили лучший бомбардир 
соревнований Максим Аксёнов 
(на его счёту 13 мячей) и Алек-
сандр Соколов. Коллектив глав-
ного тренера Сергея Топорова 
возглавляет таблицу турнира, 
набрав 47 очков в 18 матчах.

На три балла меньше и игра в 
запасе у красноярского «Рассвета-
Реставрации», сыгравшего в этот 
же день вничью в гостях с коман-
дой «СДЮСШОР-Кемерово» (1:1). 
Тем самым прошлогодний чем-
пион Сибири сравнялся по поте-
рянным очкам с «Распадской», но 
уступает кузбассовцам по разни-
це забитых и пропущенных мя-
чей (55-8 и 41-10 соответственно).

Заключительные четыре мат-
ча турнира междуреченцы про-

ведут в родных стенах, а вот 
красноярцы на финише сезона 
две из пяти встреч сыграют на 
выезде – в Барнауле и Бийске.

Таким образом, «Распадская» 
близка к победе в зональном пер-
венстве страны. Возможно, меж-
дуреченцы сохранят в коллек-
ции домашних трофеев и Кубок 
Сибири, завоеванный год назад 
в финальном соперничестве как 
раз с красноярским клубом.

Андрей Тарков.

 // табло
Первенство России среди любительских клубов
Зона «Сибирь». Высшая лига
Положение команд на 31 августа:
1. «Распадская» (Междуреченск) – 47 очков (после 18 матчей). 2. «Рас-
свет-Реставрация» (Красноярск) – 44 (17). 3. «Шахтёр» (Прокопьевск) – 43 
(19). 4. «Сибирь-М» (Новосибирск) – 31 (18). 5. «Новокузнецк» – 23 (17). 6. 
«Енисей-М» (Красноярск) – 20 (17). 7. «СДЮСШОР-Кемерово» – 20 (18). 8. 
«Полимер» (Барнаул) – 16 (15). 9. «Зенит» (Иркутск) – 12 (14). 10. «Чита-М» 
– 11 (18). 11. «Бийск» – 10 (16). 12. «Сибиряк» (Братск) – 9 (19).

В субботу, 10 сентября, на кемеров-
ском стадионе «Химик» пройдет 
второй «Кубок СССР» по летнему 
хоккею. В турнире, организован-

ном федерацией хоккея с мячом Кузбасса, 
хоккейным клубом «Кузбасс» при поддерж-
ке областной и городской администраций, 
участвуют команды национальных диаспор, 
проживающих в нашем регионе. В рамках 
спортивного праздника предусмотрена и 
большая культурная программа.

Первый «Кубок СССР» состоялся в янва-
ре 2013 года на площади Советов Кемерова: 
команды национальных диаспор сыграли в 
хоккей в валенках. В дальнейшем на глав-
ной площади региона с большим успехом 
прошли ещё два аналогичных турнира. В 
минувшем году «Кубок СССР» впервые со-
стоялся и в зимнем, и в летнем формате.

Спорт. Культура.  
Благотворительность

– «Кубок СССР» – отличная возможность 
для укрепления дружбы народов в нашем 
многонациональном регионе, – считает кре-
ативный директор турнира, болельщик рус-
ского хоккея с многолетним стажем Эрнест 
Горьковский. – Будем сохранять лучшее 
и двигаться дальше, гармонично объеди-
няя спорт, культуру и благотворительность. 
Продолжим сотрудничество с благотвори-
тельным фондом «Детское сердце», не со-
мневаюсь, что участники и болельщики 
внесут свой вклад и помогут восстановить 
здоровье конкретному ребёнку.

Наверняка расширится география участ-
ников турнира, приедут команды из других 
городов области. Будут изменения и в твор-
ческой части, за которую я отвечаю. Год на-
зад «Кубок СССР» увенчал часовой концерт 
Дениса Казанцева и его оркестра. Зрителям 
очень понравились песни на стихи Сергея 

Есенина. И в этом году Денис украсил бы 
наш фестиваль, но не сможет этого сделать: 
переезжает в Новосибирск, где и продолжит 
артистическую карьеру.

Но, как говорится, свято место пусто не 
бывает. С удовольствием согласился уча-
ствовать в фестивале солист Кемеровской 
филармонии Олег Маликов. Наш земляк – 
выпускник Московской консерватории, по-
бедитель и лауреат международных кон-
курсов. Более десяти лет работал в оперных 
театрах нескольких стран, в 1996 году воз-
главил в немецком Висбадене Русское му-
зыкальное общество. На стадионе «Химик» 
Маликов исполнит песни из классическо-
го советского репертуара. Песни, знакомые 
нам по записям Муслима Магомаева, Вале-
рия Ободзинского, Григория Лепса...

Репертуар Маликова рассчитан в боль-
шей мере на взрослую аудиторию, а моло-
дёжь порадует концерт популярной в Кеме-
рове кавер-группы «Витамин До». Ребята 
покажут классику рок-музыки. Таким обра-
зом, Олег Маликов и «Витамин До» увенча-
ют культурную программу «Кубка СССР».

А по ходу турнира будут выступать кол-
лективы художественной самодеятельно-
сти. Помнится, год назад порадовали пу-
блику национальные ансамбли, виртуозно 
исполнившие песни и танцы. И ныне пре-
доставим площадку самобытным коллекти-
вам. Мое глубочайшее убеждение: в Кузбас-
се много талантливых людей, и культурная 
программа «Кубка СССР» поможет им за-
явить о себе. Дерзайте! Ждём кемеровчан и 
гостей города на стадионе «Химик» в суббо-
ту, 10 сентября!

Общение  
для взаимопонимания

– У меня остались самые яркие впечат-
ления от зимнего «Кубка СССР», – расска-

зывает Александра Бенц, бывший руко-
водитель, а ныне активист молодёжного 
объединения российских немцев в Кузбассе. 

– Мы получили отличную возможность со-
ревноваться в центре города, я впервые взя-
ла в руки клюшку, сыграла, как могла. Очень 
приятно, что мои усилия оценили и вручи-
ли букет цветов.

Вообще очень люблю спорт, активно им 
занимаюсь. Когда есть время, обязатель-
но делаю утреннюю пробежку – отличный 
заряд бодрости на весь рабочий день. Если 
не получается утром, выхожу с подругой на 
пробежку вечером.

Отмечу, что соревновательные моменты 
сплачивают команду: я горжусь своей на-
циональностью, и потому буду бороться до 
последней секунды матча. И очень важно, 
что общение с другими диаспорами помога-
ет лучше понимать друг друга, лучше пони-
мать национальные особенности.

В культурную программу «Кубка СССР», 
скорее всего, заявим вокально-хореографи-
ческий ансамбль «Прелюдиум» – лауреат 
международных и российских конкурсов. 
Считаю, спортивно-культурный формат 
«Кубка СССР» очень современным, соответ-
ствующим духу времени.

Конечно, национальные диаспоры про-
водят свои мероприятия, но собираются 
вместе только во время «Кубка СССР» и тем 
самым укрепляют межнациональные отно-
шения в регионе.

Праздник  
межнационального согласия

– Когда говорят о межнациональных от-
ношениях, порой преподносят эту тему та-
ким образом, что вроде бы нельзя избежать 
конфликтов между народами. Убежден, что 
подобный подход в корне неверен, – говорит 
Рубин Хазрат Муниров, первый замести-

тель муфтия Кемеровской области, имам-
хатыб соборной мечети «Мунира».

«Кубок СССР» – это спорт, это азарт, но 
нет никаких межнациональных противоре-
чий, никакого негатива. Если люди собира-
ются для добра, проблем не возникает. Все 
играют с удовольствием и все выигрывают, 
потому что приобщаются к благому делу.

Скажу, что для имама не имеет значения 
национальность человека, приходящего в 
мечеть. И многих своих прихожан я вижу в 
роли участников и зрителей спортивных со-
ревнований.

«Кубок СССР» – это спортивно-культур-
ный праздник городского масштаба, заслу-
живающий стать календарным. Хоккейный 
клуб «Кузбасс» придумал праздник, объе-
диняющий горожан разных национально-
стей. Объединяют людей спорт, здоровый 
образ жизни, музыка, добро, улыбки.

«Кубок СССР» – это и кулинарный празд-
ник, где можно попробовать национальные 
блюда. Помнится, на первый турнир мы 
приготовили один казан плова, потом – два, 
три, а в прошлом году уже едва хватило че-
тырех казанов.

Откровенно говоря, не припомню столь 
масштабного межнационального праздни-
ка, как «Кубок СССР», который действи-
тельно можно назвать уникальным. Уверен, 
второй летний «Кубок СССР» будет ещё од-
ной яркой страницей межнационального 
добра и согласия в Кузбассе.

Вадим Антонов.
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// приоритет

Учебный план безопасности

 Этот мужчина за решеткой подозревается в серии грабежей 
пенсионерок в Кемерове. Если вы узнали в нем своего обидчика – 
звоните в полицию. Телефон «02», круглосуточно.

  1 сентября в Кузбассе школы распахнут двери для почти 288 
тысяч мальчиков и девочек. Фото пресс-службы ГУ МВД России по 
Кемеровской области.

// бди!

Брокеры по обману

Уточните, пожалуйста: сколько вре-
мени держится информация о должнике в 
базе данных судебных приставов? 

Отвечает помощник руководителя 
Управления Федеральной службы судеб-
ных приставов России по Кемеровской 
области Сергей Таран:

- Если гражданин оплатил задолженность и 
исполнительное производство окончено фак-
тическим исполнением, то сведения о нем из 
банка данных автоматически удаляются. А вот 

если исполнительное производство не оконче-
но, либо окончено по иным основаниям (напри-
мер, если невозможно установить местонахож-
дение должника, его имущества либо получить 
сведения о наличии принадлежащих ему де-
нежных средств и иных ценностей, находящих-
ся на счетах, во вкладах или на хранении в бан-
ках или иных кредитных организациях, если 
у должника отсутствует имущество, на кото-
рое может быть обращено взыскание, и т.д.), то 
сведения сохраняются, и у гражданина в таком 
случае будет ухудшена кредитная история.

Сегодня почти в семистах 
учебных заведениях Кемеров-
ской области прозвенят первые 
звонки. Ожидается, что в торже-
ственных мероприятиях, приу-
роченных ко Дню знаний, при-
мут участие в общей сложности 
свыше 288 тысяч учащихся.

Как рассказали в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, накануне 1 сентября со-
трудники полиции совместно с 
представителями других заин-
тересованных ведомств прове-
ли обследование всех учебных 
заведений на предмет антитер-
рористической защищенности и 
противопожарной безопасности. 

Кроме того, полицейские еще раз 
напомнили учащимся, педаго-
гическим коллективам и техни-
ческому персоналу о правилах 
поведения при возникновении 
чрезвычайных ситуаций и угрозе 
террористических актов.

В свою очередь сотрудники 
ГИБДД перед началом учебного 
года провели проверки улично-
дорожной сети, прилегающей к 
образовательным учреждениям. 
Автоинспекторы обращали вни-
мание на наличие пешеходных 
переходов, дорожных знаков 
«Дети» и дорожной разметки. 
Первого сентября в кузбасских 
школах пройдет Единый день 

безопасности, в рамках кото-
рого полицейские встретятся с 
детьми и напомнят им о прави-
лах безопасного поведения на 
дорогах. Вместе с родителями 
сотрудники полиции обсудят, 
как выбрать для детей наиболее 

безопасный маршрут от дома до 
школы, который потом необхо-
димо будет несколько раз прой-
ти вместе с ребенком, соблюдая 
при этом все правила дорожного 
движения. 

В День знаний в каждой шко-

ле будут дежурить по два сотруд-
ника полиции. Перед началом 
мероприятий все образователь-
ные учреждения и прилегаю-
щую к ним территорию поли-
цейские проверят с помощью 
технических средств и служеб-
но-разыскных собак, специали-
зирующихся на розыске взрыв-
чатки и взрывных устройств. 
После этого учебные заведения 
полицейские возьмут под охра-
ну вплоть до окончания торже-
ственных мероприятий.

В День знаний для обеспечения охраны поряд-
ка и общественной безопасности на террито-
рии Кемеровской области будут задействованы 
более 2400 полицейских, им призваны  
помогать около 650 представителей  
добровольных народных дружин, казаков  
и сотрудников частных охранных организаций. 

    // прямая связь
Сообщить о преступлениях 
или правонарушениях мож-
но по телефону 02 (022 и 002 
с мобильного), а также по 
номерам телефонов дежур-
ных частей органов внутрен-
них дел Кузбасса (их полный 
перечень представлен на 
официальном сайте ГУ МВД 
России по Кемеровской об-
ласти 42.mvd.ru).

// захват

Налетчик с улицы

В Кемерове полицейские 
задержали грабителя, 
срывавшего с пожилых 
женщин золотые укра-

шения.
В течение лета в полицию об-

ластного центра поступило не-
сколько заявлений об уличных 
грабежах, которые, судя по по-
черку исполнения, совершал 
один и тот же преступник. Места-
ми нападений становились дво-
ры или подъезды жилых домов. 

Несмотря на то, что ни одна из 
потерпевших не запомнила при-
мет преступника, оперативни-
кам уголовного розыска удалось 
установить и задержать подо-
зреваемого. Им оказался ранее 
неоднократно судимый за грабе-
жи 35-летний житель Кемерова. 
Как выяснилось, своих жертв-
пенсионерок рецидивист высле-
живал на улице и в магазинах. 
Похищенные золотые изделия 
злоумышленник сдавал в город-

ские ломбарды, а вырученные 
деньги тратил на приобретение 
наркотиков. В настоящее время 
установлена его причастность 
как минимум к пяти грабежам, 
общая сумма причиненного по-
терпевшим ущерба оценивается 
примерно в 150 тысяч рублей. В 
то же время не исключается, что 
на самом деле таких грабежей на 
его счету больше, поскольку не-
которые пенсионерки могли не 
обращаться за помощью в по-
лицию. Поэтому если кто-то уз-
нал в мужчине своего обидчика 

– просьба позвонить в полицию 
(телефон «02», круглосуточно).

В настоящее время за грабе-
жи в отношении задержанного 
возбуждены уголовные дела, в 
качестве наказания ему грозит 
до семи лет лишения свободы. 
По информации регионального 
полицейского главка, на время 
следствия мужчина арестован и 
заключен под стражу.

Новая уловка телефонных мошенни-
ков: теперь для большей убедитель-
ности они могут представиться… со-
трудниками брокерской компании. 

Жертвой их обмана уже стал 57-летний житель 
Новокузнецка, с банковской карты которого 
преступники похитили крупную сумму денег.

Накануне вечером новокузнечанин обнару-
жил на своем мобильном телефоне пропущен-
ный вызов. Когда мужчина перезвонил по незна-
комому номеру, ему ответила какая-то женщина. 
Она представилась менеджером брокерской ком-
пании и предложила «поработать по бинарным 
опционам». Незнакомка рассказала, что основ-
ная цель брокерских компаний, работающих по 
бинарным опционам, - это правильное прогно-
зирование финансовых операций, и в случае по-
ложительного результата можно неплохо зара-
ботать. Когда мужчина согласился попробовать, 
собеседница пояснила, что для этого необходима 
банковская карта, на которой должна быть сум-
ма не менее 200 долларов США.

Не подозревая подвоха, новокузнечанин 
назвал женщине полные данные своей бан-
ковской карты (ее номер, срок действия, уни-
версальный код и прочее). Сообщив, что в 
ближайшее время с владельцем карты свя-

жется специалист для заключения догово-
ра, который в последующем будет выслан 
на электронную почту, собеседница попро-
щалась. Спустя некоторое время на его мо-
бильник действительно позвонили с номера 
+11111111111. Звонивший тоже представился 
специалистом брокерской компании, и пред-
ложил то же самое, что и предыдущая собе-
седница. Это показалось новокузнечанину 
очень странным. Через онлайн-сервис он про-
верил баланс своей банковской карты и обна-
ружил, что все находившиеся на ней деньги 
(около 14 тысяч рублей) были похищены…

По информации пресс-службы региональ-
ного полицейского главка, в настоящее время 
принимаются меры по установлению лично-
сти телефонных мошенников и их задержа-
нию. Решается вопрос о возбуждении уголов-
ного дела по факту мошенничества.

В связи с этим полиция в очередной 
раз призывает кузбассовцев к бдительно-
сти. Никогда и ни при каких условиях не 
передавайте незнакомцам свои личные 
данные и данные своих банковских карт, 
поскольку эти сведения позволят афери-
стам украсть деньги с ваших счетов. Не 
дайте себя обмануть!

// хочу знать

Время банка данных
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Злаковые полосатики
// обновляем посадки

 Злаковые травы в саду.

С куста красной смородины мы собрали меньше бидон-
чика ягод, хотя раньше урожай был более значительный. 
Муж говорит, что надо заняться корчевкой — кусту семь 
лет. А мне жалко терять сорт — ягода очень крупная, 
сладкая. Возможны ли не такие кардинальные меры?

Светлана Мельникова.
Кемерово.

По природе красная смородина — долгоживущее растение, 
20 лет для нее не срок. Однако садоводам удается выгодно экс-
плуатировать ее лишь лет восемь, потом урожаи резко снижа-
ются.

Омолаживание проводят различными способами. Один из 
них состоит в том, что поздно осенью срезают всю надземную 
часть растения за исключением нескольких однолетних побе-
гов. Обрезку ведут до уровня почвы, без пеньков. Такая обрезка 
ведет к массовому появлению прикорневых побегов формиро-
вания, которые принесут 5-6 дополнительных урожаев. Одно-
временно вносят полную дозу удобрений на площадь, равную 
проекции куста и немного далее, заделывая в почву мелкой пе-
рекопкой. На обычных почвах эта доза составляет ведро орга-
ники (перегноя), 120-150 г суперфосфата, 30-45 г сернокислого 
калия на куст.

При другом способе омолаживания обрезку проводят выбо-
рочно. Сначала убирают все засыхающие ветки, затем старые, 
прекратившие рост; их вырезают до основания. При необходи-
мости удаляют и часть сильных, но неудобно расположенных, 
загущающих ветвей.

Еще один способ — это обрезка на перевод. При этом срез 
может быть сделан как у основания ветки, так и в средней ее ча-
сти, там, где расположен сильный волчковый побег.

Все виды обрезок имеют целью достичь возобновления ку-
ста за счет прикорневых побегов и частично за счет сильных 
ростовых побегов формирования, образующихся из спящих 
почек нижней части многолетних скелетных ветвей.

Как уверяют специалисты, омолаживание продлевает нор-
мальное плодоношение куста лет на шесть, не считая, конечно, 
как бы потерянного года, ведь растение после такой экзекуции, 
по меньшей мере, сезон будет приходить в себя.

Однако для страховки на будущее, следует запастись черен-
ками или весной прикопать ветку-отводок, чтобы получить са-
женец.

Понимаю, что время от времени землю в капитальной 
теплице надо менять, но в преклонном возрасте без по-
мощников сделать это непросто. Не подскажете ли ка-
кой другой вариант?

Валентина Георгадзе.
Кемерово.

Монокультура, а в теплице, как правило, выращивают тома-
ты и перцы, не только сильно истощает землю, но и способству-
ет накоплению болезней. Первое можно исправить внесени-
ем удобрений, лучше хорошо перепревшего навоза, перегноя, 
а вот со вторым сложнее. Но выход есть, говорят садоводы-
опытники.

Весьма способствуют оздоровлению почвы фитонцидные 
растения — бархатцы, чистотел. Их в измельченном виде вно-
сят в почву при перекопке или заделывают в канавки на глу-
бину штыка лопаты. Перепревая, они обогащают землю пита-
тельными веществами, попутно как бы дезинфицируя ее.

Хорошие результаты дает посев сидератов. Самое опти-
мальное – воспользоваться рожью, которая очищает почву 
от нематоды, улучшает ее структуру. Посевы не следует силь-
но загущать, иначе весной придется перекапывать настоящую 
дернину.

Если есть возможность, на зиму с теплицы лучше снять кры-
шу, поскольку снег, а затем талая вода благотворно влияют на 
состояние почвы. Если снять крышу не получается, надо по-
стараться за зиму создать в теплице снежный покров. Это не-
сколько снизит сильное иссушение почвы вследствие промора-
живания.

// вопрос — ответ

Европейские дизайне-
ры второе десятилетие 
активно используют в 
оформлении садов де-

коративные травы – изящные и 
красивые, способные украсить 
и дополнить любую садовую 
композицию. Эта «мода» дошла 
и до нас - декоративные тра-
вы начали пользоваться попу-
лярностью. Принадлежат они к 
разным семействам: злаковым, 
осоковым, ситниковым, рого-
зовым. Сегодня речь пойдет о 
злаковых.

Введенных в культуру деко-
ративных злаковых трав мно-
го, по особенностям роста в 
холодные и теплые сезоны их 
можно разделить на две груп-
пы: холодорастущие и тепло-
растущие.

К холодорастущим злако-
вым относятся вейники Карл 
Фостер и Овердам, манник 
большой, овсяницы, пырей-
ник вергинский, щучки, сес-
лерия голубая, тонконог си-
зый, райграс бульбоносный 
(или французский), бухарник 
мягкий, канареечник тросни-
ковый (он же фалярис, он же 
двукисточник). Они начинают 
просыпаться при низких тем-
пературах, иногда близких к 
нулю. Последующее потепле-
ние и сухость воздуха замед-
ляют их рост, а то и вовсе пре-
кращают. Потому, когда после 
схода снега появляется свежая 
зелень, пробиваясь через про-
шлогоднюю засохшую траву, 
медлить нельзя. Надо срезать 
сухостой, дать возможность 

роста молодым проросткам 
- весенние заморозки им не 
страшны.

Эту группу трав следует де-
лить и пересаживать рано вес-
ной – до наступления тепла, 
или с конца лета до середины 
осени. Летом, в состоянии по-
коя их лучше не тревожить, не 
делить и не пересаживать.

Теплорастущие злаковые 
– императа цилиндрическая, 
мискунтусы, молинии, спар-
тина гребенчатая, хаконехлоя 
большая – в рост трогаются 
много позднее. Как правило, 
это в начале июня, когда зем-
ля прогреется до 26 градусов, 
но год на год не приходится.

Эти травы отрастают мед-

ленно, но потом быстро на-
бирают массу и зацветают. 
Делить и пересаживать их 
следует в период активного 
роста до цветения, когда мо-
лодые ростки достигнут вы-
соты минимум 15 см. С насту-
плением холодов беспокоить 
теплорастущие травы не стоит 

– осеннее их деление редко бы-
вает удачным.

Чем же интересны злаковые 
травы? Помимо оригинальной 
формы, их листва окрашена не 
только в зеленый цвет. Есть 
травы голубые, почти жел-
тые, некоторые меняют свою 
окраску в течение ростового 
сезона или имеют полосатые 
листья. Причем у одних поло-
ски – белые и зеленые - рав-
номерно чередуются. Другие 
имеют одну ярко белую поло-
су, а в целом растение создает 
светлое пятно даже в тенистом 
уголке сада (райграс буль-
боносный, вейник Овердам). 
Еще один изящный вариант – 
тонкая кремовая полоска идет 
по краю листа у спартины гре-
бенчатой, а манник большой 
имеет широкую кремовую по-
лосу на листьях, причем моло-
дые листья выходят из земли 
розового цвета. Замечено, что 
яркость полосок проявляется 
интенсивнее в холодное время 
сезона или при перепаде днев-
ных и ночных температур.

Ольга Белозерцева,
председатель клуба  

«Цветоводы Кемерова». Райграс бульбоносный.

По многочисленным просьбам кемеров-
чан питомник «Сибирский сад» Новокузнец-
кого района продлил ярмарку саженцев в  
г. Кемерово.

Рынок на «Швейке»!!! До 30 сентября!!!
Яблони на полукарликовых подвоях, 

груша, вишня, смородина, жимолость, сли-
ва, облепиха… Весь ассортимент растений 
привезти, конечно, невозможно. Но вы мо-
жете сделать заказ через наш сайт: www.
sibsad-pitomnik.ru, или позвоните по тел.: 
+7-923-622-28-28, и мы доставим ваши рас-
тения в Кемерово. 

Земляника садовая - сажаем весь сентябрь
Земляника - уникальная ягодная культура, 

которая растет практически на каждом садо-
вом участке, но в то же время мало кто из са-
доводов может похвастаться хорошим урожа-
ем. Причины могут быть самые разные. Но, по 
общему мнению специалистов, основная – не-
качественный посадочный материал.

Способы производства рассады
Рассада с открытой корневой систе-

мой - это классическая технология прошло-
го века. Применительно к любительскому 
садоводческому рынку такая рассада не удоб-
на: она плохо хранится на торговых площад-
ках, быстро теряет товарный вид и затем пло-
хо приживается. 

Рассада в горшочках. Она, конечно, доро-
же, поскольку выращивается в теплице, но она 

того стоит! Такая рассада хорошо приживает-
ся и отличается высоким качеством!

Питомник «Сибирский сад» при выращи-
вании рассады земляники использует все тех-
нологические инновации. Рассада получается 
крепкая, здоровая, приносит отличные уро-
жаи!!!

Немного о сортах, которые мы предлагаем:

Сорт ВимаКсима - пусть вас не смущает 
«ненашенское» название. Земляника просто 
замечательная. Ягоды – богатыри, настоящие 
великаны, красивой округлой формы, насы-
щенного яркого цвета, с мясистой сладкой мя-
котью.

Сорт Кимберли - раннего срока созревания. 
Цветоносы крепкие и сильные – легко выдер-

живают увесистые ягоды. Вкус ягод невероят-
но сладкий, просто карамельный.

Сорт Дарселект – ягода славится сладким 
вкусом с ненавязчивой кислинкой и ярким 
земляничным ароматом. Раннего срока созре-
вания. Ягода выровненная, крупная – до 35г.

• А также сорт Слоненок - оправдывает 
свое название: размер ягод до 30г. 

• Сорт Первоклассница – по зимостойкости 
нет ему равных. Ягода крупная, красная, бле-
стящая, размер только крупный (30-40г). 

• Все растения выращены в контейнерах 
– корни мощные, сильные - приживаемость 
100%. Смело сажаем до конца сентября!

Ждем вас в Кемерово, рынок «Швейка»,  
ул. Пролетарская, 4. Работаем с 9 до 19.  
Тел. +7-923-622-28-28.
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